

**Ministère du premier tiers de vie du Conseil régional Nakonha:ka**  
**Plan stratégique – Version préliminaire**

**21 mars 2024**

*Rédigé par Shanna Bernier avec l'aide des participants et des participantes à notre réunion du 9 mars 2024 : Shanna Bernier, Esther Guillen, Jean-Daniel Ó Donnċada, Clarence Dube Venne, Joëlle Leduc, Jillian Lalonde, Denis Ashby, Ben Ryan, Lisa Byer-de Wever, David-Roger Gagnon, Gary Tomkins, Angelika Piche, Rachel Lambie, Beatrice Lambie et Meredith Lambie*

**Qu'est-ce qu'un ministère du premier tiers de vie?**

Un ministère du premier tiers de vie désigne tout ministère dirigé par et au service des personnes se trouvant à la première des trois étapes de la vie, soit de la naissance à la trentaine, y compris des familles de toutes sortes et de toutes tailles. Les personnes de ce groupe d'âge sont souvent réparties en trois catégories : les enfants, les adolescents et les adolescentes (les « jeunes ») et les jeunes adultes. Le ministère du premier tiers de vie regroupe généralement des camps d'été, ainsi que des ministères universitaires.

Nous avons clairement compris que les personnes se trouvant dans le premier tiers de leur vie ont des besoins spirituels particuliers qui requièrent des ministères spécialisés et ciblés pour y répondre.

**Énoncé de l'objectif :** Pour offrir des expériences efficaces et enrichissantes et soutenir les communautés du ministère du premier tiers de vie, nous devons toujours viser un objectif.

Nous avons convenu que trois principes essentiels devaient constituer le fondement de tout ministère du premier tiers de vie : la sécurité, l'amour et l'apprentissage.

1. La sécurité : Cet impératif vise notamment le bien-être physique, émotionnel et spirituel. Nous nous efforçons de créer et de maintenir des espaces qui répondent aux besoins des participants et des participantes et de prévenir les préjugées.
2. L'amour : L'ensemble des participantes et des participants doivent éprouver un sentiment d'appartenance à leur communauté et savoir qu'ils sont des enfants bien-aimés de Dieu.
3. L'apprentissage : L'éducation et la formation à la foi sont des composantes essentielles d'un ministère du premier tiers de vie prospère. Nous avons le privilège de cultiver l'engagement chrétien, d'éveiller la curiosité et de susciter le dialogue avec le reste du monde. Nous croyons que les jeunes ont un message prophétique important à transmettre à l'Église et au monde, et nous devons créer un espace pour que ces voix soient entendues.

## **Remarque sur le bilinguisme :**

En raison de la composition linguistique particulière et complexe du Conseil régional Nakonha:ka, il est essentiel que nos ministères évoluent dans un cadre bilingue. Bon nombre de nos activités et communautés de foi proposent déjà une Église ou un camp pour enfants bilingue ou en français. De façon générale, le Forum jeunesse s'est davantage déroulé en anglais. Cependant, de nombreuses conversations ont eu lieu en français, alors que du matériel promotionnel et des documents d'inscription ont été préparés dans les deux langues. Le Camp Esprit uni s'efforce de devenir effectivement bilingue, afin que les campeuses et les campeurs unilingues francophones se sentent les bienvenus et comprennent les activités de la journée. Nous voulons réaffirmer notre engagement en faveur de l'équité linguistique au sein de la structure de l'Église en proposant des événements bilingues et des ressources en français destinées au ministère des enfants et des jeunes.

## **Fondement théologique dans les Écritures**

Nous croyons que les jeunes occupent une place particulière et essentielle au sein de l'Église Unie et en tant que témoins de la présence du Christ sur terre. Nous sommes guidés par les passages des Écritures qui soulignent l'importance de la jeunesse dans le leadership de l'Église.

*« Que personne ne te méprise parce que tu es jeune ! Mais sois un modèle pour les croyants, dans tes paroles, ta conduite, ton amour, ta foi et ta pureté. »*

**- 1 Timothée 4,12 (NFC)**

*« Par la suite, dit le Seigneur, je répandrai mon Esprit sur tout être humain. Vos fils et vos filles deviendront prophètes, je parlerai par des rêves aux plus âgés parmi vous et par des visions à vos jeunes gens. »*

**- Joël 3,1 (NFC)**

*« Des personnes amenaient à Jésus aussi des nourrissons pour qu'il les touche. En voyant cela, les disciples leur firent des reproches. Mais Jésus fit approcher les enfants et dit : "Laissez les enfants venir à moi ! Ne les en empêchez pas, car le règne de Dieu appartient à ceux qui leur ressemblent. Je vous le déclare, c'est la vérité : celui qui ne reçoit pas le règne de Dieu comme un enfant n'y entrera pas." »*

**- Luc 18,15-17 (NFC)**

## **De l'ancien, nous passons au nouveau...**

Le ministère du premier tiers de vie a une longue et belle histoire et une culture bien établie au sein du Conseil régional Nakonha:ka et des entités structurelles précédentes. Certains noms ont changé, de même que les frontières, mais de nombreuses traditions des ministères jeunesse, établies il y a cinquante ans, sont toujours d'actualité. En tant que membres de l'Église, nous comprenons à quel point les traditions et les rituels sont précieux et riches de sens. Nous bâtonnons notre foi autour des histoires racontées depuis des milliers d'années. Lors de notre première discussion sur la planification stratégique, il a été mentionné qu'il s'agit souvent d'un processus donnant l'occasion

d'élaguer et de modifier les programmes afin de les rendre plus efficaces. Des préoccupations ont été soulevées quant à l'importance d'éviter de sabrer de façon irresponsable des programmes établis qui connaissent du succès. Nous ne voulons pas, comme le dit le proverbe, « jeter le bébé avec l'eau du bain » et repartir de zéro alors que nos communautés sont saines, actives et en pleine croissance. D'un autre côté, il ne faut pas non plus devenir trop attaché aux « traditions », ce qui peut parfois entraîner la formation de groupes isolés qui rejettent les étrangers. Nous voulons mettre ce que nous avons fait de mieux à profit, le cœur ouvert, pour aller de l'avant ensemble.

**Forum jeunesse** – Notre retraite semi-annuelle destinée aux adolescents et aux adolescentes promeut le leadership et crée des possibilités à l'échelle régionale pour la communauté. Les valeurs de spiritualité profonde et de quête audacieuse de justice sont précieuses et nous nous efforcerons de les perpétuer pendant les décennies à venir.

- Entre 2022 et 2024, les forums jeunesse habituels de deux nuits ont attiré de 30 à 40 jeunes, accompagnés d'environ 10 à 12 parents ou jeunes adultes.
- En 2024-2025, nous travaillons à maintenir ou à augmenter légèrement le nombre d'inscriptions pour atteindre un maximum de 45 à 50, ce qui permettra de maintenir le ratio d'encadrement et d'éviter que les activités ne deviennent trop difficiles à gérer.
- 2025 – Forum jeunesse du printemps à Québec
  - Cela fait plus de 20 ans qu'un Forum jeunesse n'a pas été organisé dans la région du Québec.
  - Nous aimerais faire venir au moins 30 participants et participantes d'autres parties de la région.
  - Cet événement aurait entraîné une augmentation des coûts de transport, en raison de la location d'un autobus ou de plusieurs fourgonnettes (environ 1000 \$).

**Camp Esprit uni** – Au service des enfants et des jeunes depuis des générations, ce petit camp a su s'adapter de façon remarquable face aux défis. Nous attachons une grande importance à ce camp et à son ministère, qui offrent des programmes essentiels et des possibilités de bénévolat aux jeunes et aux jeunes adultes.

Le nombre de participants et de participantes au Camp Esprit uni dépend de l'espace disponible au camp d'accueil. Actuellement, la capacité totale est de 95 personnes : campeurs et campeuses, conseillers et conseillères, et personnel adulte compris. Au cours des trois étés où nous nous sommes rassemblés depuis la réouverture après la pandémie, nous avons connu une hausse constante du nombre d'inscriptions, ce qui a mené à la clôture des inscriptions avant le 1<sup>er</sup> mai 2024.

En 2025 et au cours des années qui suivront, nous réévaluerons si l'endroit où se tient le Camp d'action biblique convient toujours et nous déterminerons si nous avons dépassé sa capacité ou si nous pouvons y rester à long terme en rénovant l'infrastructure.

**Nombre de campeurs et de campeuses par année :**

| 2017 | 2018 | 2019 | 2022 | 2023 | 2024 |
|------|------|------|------|------|------|
| 80*  | 78   | 70   | 45   | 63   | 64   |

\*L'année 2017 est la dernière année où le camp s'est tenu au Frontier Lodge. En 2018, nous avons choisi un camp de plus petite taille. Il nous a été demandé en 2019 de réduire le nombre maximum de personnes participantes à 95. En 2020 et en 2021, il n'y a pas eu de camp en personne.

**Croissance – Renouvellement, création et invitation**

Nous rêvons de projets passionnants pour le ministère du premier tiers de vie!

- Nous voulons renforcer nos liens avec d'autres Églises afin d'intensifier la collaboration œcuménique.
  - 2024-2025 – Investir du temps et des ressources dans la Chapelle Ste-Marthe
    - Shanna Bernier est devenue membre du conseil d'administration de la Chapelle Ste-Marthe.
    - Faciliter les futures demandes de subvention après l'approbation d'une demande de 5000 \$ pour les séances d'étude biblique du mercredi.
    - Allouer un financement annuel à la Chapelle Ste-Marthe (1000 \$ au minimum).
- Nous voulons tenir notre promesse d'être une Église antiraciste et nous fixer des objectifs pour accroître le leadership autochtone et racisé au sein de l'organisation, ainsi que pour outiller et soutenir les jeunes noirs, autochtones et racisés qui participent à nos programmes. Nous souhaitons établir des liens avec les communautés qui ont traditionnellement été exclues de nos programmes ou qui n'y ont pas eu accès afin de les inviter à y participer.
  - 2024 – Promouvoir le programme « I Am a Changemaker » (Je suis un facteur de changement) lors des rassemblements saisonniers et dans le bulletin d'information
  - 2024-2025 – Accroître le leadership racisé dans les projets du ministère du premier tiers de vie
    - L'objectif serait qu'au moins deux leaders s'identifiant comme personnes racisées ou autochtones participent à chaque événement.
- Nous voulons créer des occasions pour les jeunes de s'ouvrir à la foi, à la théologie et aux connaissances bibliques. Nous voulons créer un espace permettant de formuler les questions et les doutes, tout en assurant la prestation des programmes chrétiens de manière transparente.
  - 2024-2025 – Créer des possibilités d'apprentissage pour les jeunes afin d'approfondir l'éducation à la foi et la connaissance de la bible
    - Étude biblique en ligne – Collaboration possible avec d'autres groupes
    - Examiner les programmes de confirmation de regroupements ou de multiples communautés de foi
- Élaborer des ressources collaboratives pour le ministère des enfants

- 2024 – Joëlle Leduc dirigera des réunions saisonnières avec des bénévoles et du personnel des ministères de la famille des paroisses pour élaborer du matériel et trouver des idées qui permettront de rendre l’Église pour les enfants plus attrayante.
  - Se réunir en ligne quatre fois par année pour préparer une saison ecclésiale
  - Créer une collection de ressources en ligne à l’usage d’autres communautés de foi
  - Objectif 2025 – Inclure les dirigeants et les communautés des conseils régionaux voisins
- Nous voulons soutenir les jeunes qui occupent des postes de leaders en leur permettant d'accéder aux possibilités à l'échelle régionale, nationale et internationale.
  - 2024 – Participer au Rendez-vous avec 10 jeunes et jeunes adultes de notre conseil régional
    - Obtention d'une subvention de 2000 \$ pour faciliter la participation du Regroupement St-François
  - Encourager les jeunes adultes à poser leur candidature à des postes de stagiaires financés par le Bureau du Conseil général afin de maintenir le lien avec l’Église nationale et de faciliter le leadership